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最近幾年來因媒體炒作加上寵物市場興起，使得獸醫變了現在炙手可熱的明星科系，獸醫也變成

熱門職業。台灣的獸醫師考照主要資格為二，第一是必須是公立或立案之私立高級職業以上學校

獸醫、畜牧獸醫科、系、組畢業，領有畢業證書者。第二是通過高等或普通檢定考試獸醫類科及

格者。因此台灣的獸醫師主要就是由擁有獸醫相關科系的台灣大學、嘉義大學、中興大學、屏東

科技大學四所學校畢業生所取得證照。

對於喜愛動物的人來說，寵物就是朋友更是家人。

（圖片來源／Belito的香格里拉部落格）

不為人知的獸醫迷思不為人知的獸醫迷思

由於寵物市場的興起，現在許多主人視自己的寵物為家人，因此願意在寵物的健康上付出金錢。

於是，民眾大多都主觀認為獸醫的薪水是在水準之上的，卻往往不知道獸醫背後的辛苦。根據嘉

義大學獸醫系調查顯示，台灣平均每位獸醫師負責大約八百隻寵物，美國為三千隻，日本則為一

千七百隻。就數據來看，台灣的獸醫師早已飽和，但其實台灣獸醫的缺額反映在經濟寵物上，因

為一般獸醫師分為畜牧業獸醫和寵物獸醫，但畜牧業獸醫每人平均須負責經濟動物大約四十萬隻

，是美國、日本的八倍之多，明顯不足。

經濟動物如家畜等等的獸醫薪資相較於寵物獸醫低，因此取得獸醫執照後的醫師，往往會轉向動

物醫院或小動物診所就業，而拒絕到畜牧業就業。因此獸醫師市場飽和的背後卻藏著大大的不足

，而薪資方面也因為寵物醫院林立而瓜分了所得。

台灣的動物醫院密度為東南亞之冠，但還是很缺乏動物捐血。

（圖片來源／高雄市關懷流浪動物協會）

台灣逾半世紀沒新設立獸醫系，而中國醫藥大學在今年中申請了學士後獸醫系的增設，卻引起了
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本期共有十九篇稿

件。頭題〈夢想配方

　攝影甜點與咖啡〉

忠實刻劃一位科技新

貴勇敢出走，開設一間攝影風格咖

啡廳的歷程和堅持。

本期頭題王本期頭題王  ╱╱  洪詩宸洪詩宸

嗨，我是詩宸。 雖
然個子很小，但是很

好動，常常靜不下

來。 興趣是看各式
各樣的小說，和拿著相機四處拍，

四處旅行。 喜歡用相機紀錄下感
動，或值得紀念的人事物。 覺得
不論是風景還是人物，每個快門

的...

本期疾速王本期疾速王  ╱╱  吳建勳吳建勳

大家好，我是吳建

勳，淡水人，喜歡看

電影、聽音樂跟拍

照，嚮往無憂無慮的

生活。
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四校獸醫系學生教授反彈。中國醫藥大學提出，寵物市場擴大沒有就業市場的問題，且中國醫藥

大學希望可以結合中醫學所長，發展動物中醫學，並且規劃動物醫院跟農場解決學生就業問題。

目前台灣的獸醫系修業規章是以完整的五年教育為主，並且在未來朝向四年學習，兩年實習六年

制的方向規畫，準備與國際間的獸醫系接軌。但中國醫藥大學所申請的學士後獸醫學系是四年制

，因此全國獸醫師公會就提出了，希望學制統一避免混亂來抵制中國醫藥大學的申請。

獸醫系名額增加　專業更升級獸醫系名額增加　專業更升級

目前台灣四校獸醫系每年招收名額約為兩百四十人，因此每年報考獸醫師執照的人大多是應屆畢

業生。而如果獸醫系名額增加會使得報考人數增加，如此將導致考取率變得更難。然而站在飼主

立場，他們希望獸醫師能夠更專業、醫療水準更高。因此在網路上不少飼主聲援中國醫藥大學，

家中有一隻短尾貓跟一隻鬆獅犬的陳先生表示「如果有更多人爭取獸醫師名額，這樣能夠讓獸醫

的醫療更專業，也可以讓自己的寶貝寵物受到更妥善的照料。」

對於四校獸醫系反對聲明，中國醫藥大學也強調，提出學士後獸醫系不是要搶其他獸醫系學生飯

碗，而是要增加研究人才，希望能將獸醫學跟醫學做結合，來打擊對付人畜共通的疾病。中國醫

藥大學副校長吳聰能表示「在藥學上需要動物實驗，而這些動物實驗需要非常多的獸醫師以及研

究人員」，中國醫藥大學也期盼能夠發展動物中醫學、動物針灸的領域，藉由人類中醫的經驗來

努力拓展動物中醫學。

九成獸醫贊成管制招生總額九成獸醫贊成管制招生總額

由台大獸醫系的最新調查指出，有近九成的臨床獸醫師和學生贊成管制台灣獸醫系的招生總額。

因此獸醫師公會聯合會、台北獸醫師公會、台大獸醫系友基金會也針對中國醫藥大學的學士後獸

醫學程展開「獸醫教育的未來」研討會。其中，台大獸醫專業學院院長指出：「獸醫系目前推動

四年學習、兩年實習的教育來和國際接軌，如果中國醫藥大學的四年制後學士獸醫系通過，將造

成獸醫學制的混亂。」台大獸醫系路同學表示，要解決經濟動物獸醫師不足的方法應是從教育著

手，而非增加獸醫系的招生名額。

擁有動物醫院的台大是獸醫系第一志願。（圖片來源／宅貓StEp部落格）

其中「獸醫教育的未來」與會的學生代表陳英琮表示，獸醫系應顧及欠缺的經濟動物獸醫師，而

這類的獸醫師人才需要較多的體力，能力較大的學士後畢業未必能勝任。嘉義大學陳同學表示「

四所有獸醫系的大學有其地位，中國醫藥大學如要增設應該要有萬全的準備。」日本也曾有提過

學士後獸醫學系，其目的是為了補充地方動物醫療人才，但最終失敗，台灣應該以此結果做為借

鏡。

學士後獸醫學系的發展學士後獸醫學系的發展

目前高教司對於中國醫藥大學提出的學士後獸醫學系一案以暫緩駁回申請。其原因大概是因為學

制設計應符合各校獸醫系發展，而在每個擁有獸醫系的學校都應該要有實習農場作為教資源，也

要有畜產等科系，但中國醫藥大學則缺乏。這很有可能會讓外界視學士後獸醫系的發展是要搶奪

獸醫市場，反而成了阻礙學士後獸醫學系發展的主要因素。

而中國醫藥大學也積極爭取向東海大學畜牧系合作以彌補不足之處，並且和台中市政府簽約，預

定在水湳成立動物醫院。這些舉動表達了成立學士後獸醫學系的決心，而且學校定位在研究人員

發展為主，解決人畜共通疾病，所以並不用擔心畢業生就業問題，畢竟有競爭才有進步。因此，

中國醫藥大學準備在充實跟解決自身資源不足的問題之後，會在一次提出學士後獸醫學系增設的

申請。
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紀載布列松一生精華文字，扼要道出布列松於
新聞攝影的價值觀與性格。

在臺中　品嘗回憶在臺中　品嘗回憶

對於一個從小生活到大的城市，有著豐富且多
樣的回憶。
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